

Homélie Ste Cécile prononcée par le Père Grobot

Chers amis, frères et sœurs, comme l'Eglise le fait toujours, entre les deux lectures de la messe, nous avons chanté un psaume. La caractéristique de ces psaumes est d'exprimer à Dieu le fond du cœur humain, des sentiments de toutes sortes : la paix, la colère, l'indignation, la reconnaissance, la foi profonde, le doute.

Et ce qui frappe quand on ouvre le livre biblique des psaumes, c'est l'entête des psaumes. Toujours ou pratiquement, il est dit : Sur les instruments. Le psaume est une prière chantée et un instrument de musique l'accompagne, instruments à cordes, telle la harpe ou instruments à vent. Parfois même le psaume nomme les instruments, comme si les instruments étaient intégrés à la prière, comme s'ils devenaient instruments de prière. « Louez Dieu dans son temple saint, louez-le par les cordes et les flûtes, louez-le par les cymbales sonores ».

Prier en musique : nous le comprenons facilement quand la prière est joyeuse, enthousiaste, quand elle exprime une fête, quand elle se fait louange. Mais les psaumes réclament aussi les instruments quand la prière est difficile, quand les épreuves de la vie nous atteignent. A quoi l'on voit que la musique accompagne et rejoue toutes les situations de la vie, qu'elle est une grande richesse pour les cœurs joyeux ou tristes, tièdes ou chaleureux.

Sur d'autres registres que le psaume, les musiciens composent en toutes sortes de circonstances. Et c'est le lien de la musique avec la vie. La vie telle qu'elle est, la vie en tout ce qu'elle traverse, la vie en tout ce qu'elle espère, la vie plus forte que la guerre, que la mort même. Sur le bateau qui coule, les musiciens ont joué. Dans le cortège du monument aux morts les musiciens jouent et rythment les pas. Pour une sépulture on choisit des musiques, on demande des musiciens.

La musique peut être distraction, défoulement mais plus profondément elle rejoue notre vie et nous aide à exprimer ce qui est dans le cœur et l'esprit.

La prestation de l'harmonie municipale ce soir nous donne l'occasion de nous interroger sur la place de la musique dans notre vie. On se grandit certainement par la musique, elle forme

l'esprit humain, la sensibilité, l'attention, la sociabilité, elle aide aussi à prier, à éléver l'âme vers Dieu. Elle soutient la liturgie de l'Eglise mais aussi la prière personnelle. La musique rend attentif à la création, à la nature ; par le biais des oiseaux n'est-elle pas remplie de musique ? Nous passons souvent à côté de ce spectacle musical. Un grand musicien contemporain notait la musique des oiseaux, il a fait le tour du monde pour noter tous les sons de ces admirables et surprenants musiciens et ensuite il composait à partir de ces mélodies. C'est assez prodigieux et d'une grande technicité.

Tout proche de la musique et parfois se confondant avec elle, il y a le bruit. Bruit qui brutalise, qui sature. Le son n'est pas toujours notre ami, quand nous poussons les décibels au-delà de ce que la sensibilité et le corps humain peut recevoir. Et c'est pour cela que le son est vraiment remis à notre responsabilité pour la recherche d'une relation harmonieuse avec les autres. Combien de conflits avec des sons qui ne sont pas ajustés ? Bien sûr on sait que les goûts musicaux ne se discutent que difficilement. On peut aussi être un peu complexé devant la musique. Écouter de la musique c'est aussi tout un apprentissage. Puissions-nous encourager l'expression musicale en tous les endroits, en particulier dans les communautés religieuses. La musique est finalement un don de Dieu. Dans l'énumération des charismes, des talents que l'on peut mettre au service des autres, l'Apôtre St Paul parlait du charisme de la voix, que ce soit pour la prédication, mais aussi pour le chant et le chant en langue, véritable musique qui jaillit pour édifier. Chanter d'un même cœur est toujours édifiant. Former une harmonie. Rien que ce mot harmonie est un message. N'est-ce pas une recherche qui nous concerne tous ? La fête que l'Eglise célèbre ce dimanche est une réunion, une assemblée autour du Seigneur, le Ressuscité et le Roi de l'Univers. Il est Roi parce qu'il rassemble pour la paix et le Salut de tous. Pour l'heure suivons notre chemin en chantant, en jouant pour le Seigneur et pour celle qui est à l'honneur, la musicienne Cécile. Amen